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月从汉口飞香港，再乘船到上海，准备

出国。

最后出国

到上海后，我就住在法租界霞飞路母

亲租的公寓里，没有去上学，只在家里自

修，问题是：自修什么？父亲写信来说：

“为将来在中国做事，你现在应该学好国

文。”他的意思是我应该乘还有机会，念

些中国经典古书。我的想法和他不一样，

我觉得要去美国，应该学习在美国立刻有

用的科目，所以就找了补习学校去学英语

对话和打字。在美国读书时，上海“临时

抱佛脚”所学的两样本事，确实给我很大

的帮助。可是现在古文写不好，也是那时

决策的后果。

我一边学习，一边一步一步往前

走：在上海领了护照，得了美国普渡

大学（Purdue University, West Lafayette, 
Indiana ） 转学准许，去美国领事馆办

了签证，买了几套西装，定好了船票。

1938年8月22日，与母亲和家人告别，在

黄浦江码头登上渡轮，转去停在长江口

的加拿大皇后号轮船（S. S. Empress of 
Canada），乘长风破万里浪，经日本，过

夏威夷，奔去北美洲。

在烟台大学的日子里
〇谢树煜（1959计算机）

1984年春节，中央政治局委员、国务

院副总理万里视察烟台。市委书记王济夫

不失时机地提出地方集资办大学，寻求中

央支持的愿望，得到万里同志的支持。中

央决定建立烟台教育改革实验区，支持开

办烟台大学，担当“提高国民素质，多出

人才，快出人才”的重任，为开放地区经

济和社会发展服务。

1984年5月底，全国人大召开前夕，

万里副总理召集教育部长何东昌，全国人

大教科文卫副主任（原教育部党组书记、

副部长）张承先，山东省长梁步庭，烟台

市委书记王济夫开会。决定请北京大学、

清华大学支援烟台大学建设，请张承先担

任烟台大学名誉校长,指导落实有关建校

工作。 

1984年6月，决定北大副校长沈克琦

出任烟台大学校长，清华热能系党委书记

杜建寰任烟台大学党委书记、副校长，主

持常务。决定北大清华抽调骨干教师担任

烟台大学各系系主任。

谢树煜2009年于烟台大学海滨

回忆录
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1985年3月，清华大学决定抽调我支

援烟台大学，负责筹建计算机系。4月上

旬，支援烟台大学的各系系主任在北京大

学未名湖畔的临湖轩开会，正式接受任

命。名誉校长张承先到会讲话，校长沈克

琦、党委书记兼副校长杜建寰向大家布置

了任务。当时为了取得清华大学的支持，

任命现任计算机系唐泽圣主任兼任烟台大

学系主任。1986年秋，周远清担任清华计

算机系系主任，他虽不在烟大兼职，但仍

对我的工作给予很多帮助。我主持烟台工

作后，最急的任务是迎接1985年秋季新生

入学上课。会议决定大家尽快去烟台建校现

场，决定1985年秋天招生方案，制定教学计

划,研究师资招聘，落实实验室筹建等。

专业设置、培养目标一定要满足烟台

地区迫切的需要，一定要适应胶东地区社

会发展和经济建设第一线的要求。考虑毕

业学生大多数要到基层去，在单位里要独

挡一面、两面，考虑基层单位工作人手不

多，分工不可能很细，一个技术人员可能

软件硬件都得干，我们希望烟台大学计算

机专业培养目标应该宽一些。

对于计算机专业，当时国内各校分别

设置偏向软件的程序系统专业和偏向硬件

的计算机及应用专业。我们根据实际需要

确定烟大计算机专业的培养目标是：软硬

结合，兼顾应用。专业名字定为“计算机

及其应用”以示区别。原则确定后，最难

的是课程设置。我们对几个专业的课程进

行了认真分析，精选了反映三个方向基本

内容的骨干课程，制定了详细的四年制本

科教学培养方案和实施计划。

师资队伍是办好专业的基本保证。学

校开办初期，除在全国招聘一部分教师

外，从专业长远发展看，必须培养自己的

教师队伍。在学校直接领导下和清华大学

支持下，1985年秋，在烟台举办清华大学

计算机科学与技术研究生班，学制两年。

第一届招了30名学生，1987年秋毕业时，

留校15人，成了建系的骨干。他们中的多

数学生，后来又分批在清华完成了硕士论

文，取得了硕士学位，在烟台大学计算机

系承担了多门课程的教学工作。与此同

时，1985年秋学校还专门在清华大学计算

机系、自动化系、无线电系定向培养了7名

硕士研究生，他们取得了硕士学位后返回

烟大，为烟大计算机系建设做出了贡献。

1985年计算机系开办时招了4个班学

生，研究生班学制两年，1987年夏已经毕

业，走上工作岗位；专科班半工半读三年

制，1988年夏毕业；本科2个班四年制，

1989年夏也毕业了。为了考察学校的办学

质量，教育部组成专家组，对我系工作进

行评估验收，检查专业教学计划、各门课

的教学大纲、各种教学文件、资料，检查

实验室建设、实验指示书、实验报告，检

查课程设计、实习报告，检查各门课的考

试题、学生成绩记录等。我系顺利通过验

收评估，获得教委计算机专业本科学士学

位授予权。

我圆满地完成了组织上交给的任务，

于1989年返回清华大学时53岁。4年中，

我把最好的时光奉献给了烟台人民，虽然

我失去一些机会去承担更多的科研任务，

写更多的论文，指导更多的研究生，但我

留下一个充满朝气、充满希望的烟台大学

计算机系。1990年8月，由于在支持烟台

大学建设中作出重要贡献，山东省政府特

给予记功奖励。

回忆录


